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La diaspora togolaise en Allemagne a reçu le weekend denier, la visite d’une délégation du parti présidentiel, Union 
pour la République (Unir). Actrice majeure de la sortie de crise au Togo, la diaspora togolaise en Allemagne a échangé 
dans une ambiance fraternelle avec la délégation conduite par le vice-président...
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19ème édition de la journée internationale de la jeunesse / 
Interview exclusive avec Victoire Tomégah Dogbé

Après la publication de la feuille de route de la Cedeao saluée par la classe politique dans sa majorité et l’espoir 
de tous les Togolais de voir ces recommandations se réaliser, il existe comme des « volontés antagonistes 
» à la mise en œuvre de ce sésame. Ce vent de contradiction souffle déjà dans la Coalition des 14 partis de 
l’opposition. Pourtant c’est elle qui a eu le privilège – malgré la pléthore de partis qui composent l’échiquier 
politique togolais - de discuter, de « négocier » avec le parti au pouvoir et le gouvernement sous...

«Une quinzaine d’espaces 
dédiés à la jeunesse à 
travers toute l’étendue 
du territoire national...» 

Lumière sur la 
campagne du CMS

Aussitôt le divorce 
consommé, le 
PDCI-RDA à la 
recherche d’une 
nouvelle idylle

Côte d’Ivoire

Des Togolais vivant en 
Allemagne édifiés  sur les 
enjeux et défis de l’heure

Médias

Des patrons de presse 
prompts à contribuer 
« utilement » à la 
période post-crise

Suspension de la 
pêche pour trois 
mois
Le gouvernement togolais a 
imposé un repos biologique 
de trois mois, allant du 15 août 
au 15 octobre 2018 avec une 
interdiction de la pêche dans le 
lac de Nangbéto.

Lac de Nangbéto

La libération de Simone 
Gbagbo a entraîné en l’espace 
d’une semaine de grands  
bouleversements...

PAGES 11

Le Togo s’est engagé depuis l’an 
2006 dans un vaste programme 
de réforme et de modernisation 
de son système judiciaire. Une 
politique nationale...
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Ghana
Le gouvernement 
ne légalisera pas 
l’homosexualité

Mali / présidentielle
Pas de résultats du second 
tour avant plusieurs jours

Mode  pour hommes 
Lancement de 
« Mario Exclusive», la marque 
Made in Togo

Championnat D1
Salli Ahmed Salim à la tête de 
l’AS OTR

Cinéma
Lausanne accueille la 13ème 
édition du Festival Cinéma 
d’Afrique

Dans le cadre de la célébration, les 10 et 11 août de la journée 
internationale de la Jeunesse, la ministre Victoire Tomégah 
Dogbé, en charge du Développement à la base, de l’Artisanat, de la 
Jeunesse et de l’Emploi des jeunes s’adresse à cette frange de la 
population qui est une masse importante pour l’émergence d’une 
nation prospère et solidaire au sein de laquelle le vivre ensemble 
est promu par les jeunes. Dans une interview exclusive accordée à 
Togo Matin, la ministre Dogbé efflore la portée de cette célébration 
d’envergure et détaille, dans le fond, les différents mécanismes du 
gouvernement allant dans le sens de la promotion de la jeunesse 
tout en lançant un appel pressant aux acteurs privés et la société 
civile à s’imprégner du thème retenu pour cette 19ème édition.

19ème édition de la journée internationale de la jeunesse / Interview exclusive avec Victoire Tomégah Dogbé

«Une quinzaine d’espaces dédiés à la jeunesse à 
travers toute l’étendue du territoire national...» 

Kpalimé 
Formation sur la comptabilité budgétaire 

Tandjouaré 
Un centre de promotion de l’excellence inauguré

Des agents des services financiers des communes du Togo 
partenaires du Programme Décentralisation et Gouvernance Locale 

(ProDeGoL) ont pris part du 24 au 26 juillet  2018 à Kpalimé à un atelier 
de formation sur la tenue de la comptabilité de l’ordonnateur et les 
supports comptables.
La formation a été  initiée par la Coopération allemande à travers son 
programme ProDeGoL (GIZ/ProDeGoL) avec le cofinancement de l’Union 
européenne.
La finalité de cette formation est de faire en sorte que les participants 
puissent améliorer leurs capacités en matière de compréhension des 
documents budgétaires et des comptes des collectivités territoriales.

Une bibliothèque communautaire a été inaugurée le 24 juillet 2018 
dans l'enceinte du lycée de Nano par une délégation américaine 

conduite par le docteur Stéphanie Stafford.
La bibliothèque va aider à promouvoir l’excellence par la recherche et 
la lecture dans le canton de Nano pour le développement éducatif et 
culturel.  En plus de la bibliothèque, des équipements et du matériel 
scientifique ont été aussi remis à la communauté de Nano pour des 
recherches en matière de santé. Le directeur régional de la Culture 
des Savanes, Parine Nanguipouguini, a assisté à la ceremonie 
de meme que plusieurs autres autorités, des responsables de 
l'association « Publique Heath International » (PHI-Nano), le corps 
enseignant, des élèves ainsi que la population de Nano.

La journée internationale de 
la jeunesse a été instituée 
par l’Organisation des 
Nations unies en 1999. 
Pourquoi une telle initiative, 
Mme le ministre ?

Victoire Dogbé : Merci 

beaucoup pour cette tribune 
que vous nous offrez. Depuis 
l’année 1999, la date du 12 août 
a été retenue par les Nations 
unies pour non seulement 
reconnaître le plein potentiel 
de la jeunesse dans le monde 
mais aussi et surtout pour 

célébrer le rôle majeur que la 
jeunesse joue dans la vie de 
développement des sociétés 
de tous les pays dans la 
construction de sociétés 

pacifiques. L’objectif poursuivi 
par cette célébration est de 
promouvoir la participation 
effective des jeunes dans... 
la vie de nos sociétés mais 

Une journée d’information et de sensibilisation des chefs 
traditionnels sur le mariage des enfants a été organisée le 23 juillet 

2018 à Afagnan par  le conseil préfectoral des chefs traditionnels de 
Bas-Mono en partenariat avec le Plan international Togo.
La campagne d’information vise à attirer l’attention de la population 

Bas-Mono
Guerre contre les mariages précoces 

sur les conséquences néfastes du mariage des enfants au sein d’une 
communauté. Elle a eu pour but de contribuer à l’évolution des normes 
socioculturelles sous-jacentes au mariage pour le changement de ces 
pratiques. Il a été  également question pour les chefs traditionnels 
d’accompagner le gouvernement dans sa politique en vue d’atteindre 
l’Objectif de développement durable(ODD), celui d’ « éliminer toutes les 
pratiques préjudiciables, telles que le mariage des enfants, le mariage 
précoce d’ici 2030 ».

Suite à la page 5

Victoire Tomégah Dogbé
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EDITO
...l’égide des deux 
facilitateurs. 
Hier dimanche, 
intervenant sur la radio 
Pyramide Fm, Nathaniel 
Olympio, du Parti des 
Togolais a jugé judicieux 
de mettre les pieds dans 
les plats. Aucun parti 
politique, membre de la 
coalition qui manifeste 
contre le régime en 
place depuis environ 
un an, n’est prêt à aller 
à une élection dans les 
conditions actuelles, 
soutient-il en substance. 
«La coalition a aujourd’hui 
une responsabilité à 
assumer et qu’elle va 
assumer. Elle n’a pas 
vocation à aller s’asseoir 
autour d’une Commission 

Electorale Nationale 
Indépendante (Ceni) qui 
est déjà instrumentalisée 
», poursuivait-il.

A sa suite, c’est la 
Coordinatrice de la C14, 
Brigitte Adjamagbo 
Johnson qui annonce 
un avis d’ouragan, 
en brandissant des 
menaces de reprises 
de manifestations si 
« le pouvoir de Faure 
Gnassingbé chercherait 
à ramener le règlement 
de la crise au niveau du 
cabinet du ministre en 
charge de l’administration 
territoriale, Payadowa 
Boukpessi »

Brigitte Adjamagbo a 
insisté sur un certain 
nombre de préparatifs en 

vue du lancement par la 
Commission électorale 
nationale indépendante 
(CENI), du processus du 
recensement électoral au 
détriment des préalables 
visant à renforcer le 
processus électoral…

Les vieilles habitudes 
ont la vie dure. La C14 va 
devoir faire violence sur 
elle-même pour laisser 
avancer les choses. La 
date des prochaines 
élections législatives 
n’est pas une imposition, 
ni du parti au pouvoir, ni 
du gouvernement, encore 
moins de la Cedeao. Les 
protagonistes de la crise 
se sont entendus dessus. 
Que des leaders de la C14 
disent aujourd’hui qu’ils 
ne sont pas prêts à aller 

aux élections à cette date, 
c’est une fuite en avant 
et une irresponsabilité 
inacceptable.
La semaine dernière, 
Jean-Claude Kassi 
Brou, le président de la 
Commission de la Cedeao 
a réaffirmé la volonté 
de l’organisation sous-
régionale à accompagner 
le Togo « à réaliser des 
élections transparentes et 
fiables à la date indiquée 
». « Il est donc important 
que l’ensemble des acteurs 
s’inscrivent dans cette 
dynamique pour le respect 
effectif de cette date », 
a-t-il souligné à l’issue 
d’une séance de travail 
avec les délégations du 
parti au pouvoir et de la 
coalition de l’opposition. 
Quoi de plus normal, 

que tous les partis se 
préparent dès maintenant 
activement à la tenue 
des joutes électorales 
à cette date, tout en 
laissant le soin à la Cedeao 
d’aider à solutionner les 
malentendus éventuels au 
cours des préparatifs.

Le plus dur aujourd’hui 
dans tout cela, c’est que la 
politique de la C14 continue 
de se faire comme avant 
la publication de cette 
feuille de route qui a le 
mérite de nous faire vivre 
un vent frais d’accalmie. 
Les discours de Brigitte 
Adjamagbo et de Nathaniel 
Olympio sont restés les 
mêmes. Regrettable !

Dieudonné Korolakina 

« Le Togo face aux enjeux 
et défis de l'heure» ; c’est 
autour de ce thème que 
la diaspora togolaise 
en Allemagne, dans son 
ensemble a échangé 
avec le vice-président 
Affoh Atcha Dedji et sa 
délégation. Les échanges 
ont essentiellement porté 
sur les recommandations 
de la Cedeao et les défis à 
relever par le Togo.    

« Dans la situation politique 
qui a prévalu jusqu'aux 
recommandations de 
la Cedeao, la diaspora 
togolaise, en particulier 
celle de l'Allemagne est 
restée très active. Et avec 
l'apaisement qui s'installe, 
il est de bon ton qu'elle soit 
édifiée sur les nouveaux 
tournants de l'histoire 
de leur pays. C'est donc 
dans cette optique que les 

Togolais membres du parti 
UNIR, de tout autre bord 
politique le souhaitant et 
vivant en Allemagne se 
sont retrouvés ce samedi », 
lit-on dans le communiqué 
rendu public par le service 
communication du parti.
Le reste de la  délégation 
était composé de M. 
Pacôme Adjourouvi, 
conseiller spécial du chef 
de l'Etat, de Mme Napka 

Le parti Unir au cœur de la diaspora en Europe

Des Togolais vivant en Allemagne édifiés  sur les enjeux 
et défis de l’heure
La diaspora togolaise en Allemagne a reçu le weekend denier, la visite d’une délégation 
du parti présidentiel, Union pour la République (Unir). Actrice majeure de la sortie de crise 
au Togo, la diaspora togolaise en Allemagne a échangé dans une ambiance fraternelle 
avec la délégation conduite par le vice-président du parti, M. Affoh Atcha Dedji.

Polo, membre du bureau 
politique du parti et ministre 
des droits d’Homme,  Mme 
Yawa Tsegan députée à 

l'Assemblée nationale et M. 
Christian Trimuah.

Rachidou Zakari

On se rappelle encore 
comme si c’était 
hier. Ce mouvement 

qui est né en marge de 
la crise politique d’août 
2017. Au départ, beaucoup 
de personnes ont vu 
derrière ce groupe, une 

volonté pour le pouvoir 
de fragiliser la Coalition 
des 14 et par ricochet, 
les manifestations qui 
étaient en cours. Quoi qu’il 
en soit, les responsables 
du mouvement, se sont 
eux-mêmes présentés 

Citoyenneté et patriotisme

Le MJCT compte intensifier ses actions auprès de la jeunesse
Le Mouvement de la jeunesse consciente du Togo (MJCT) a fait sa première démonstration 
à travers les rues de Lomé samedi dernier. Ce fut à travers une caravane qui a mobilisé 
des milliers de jeunes. Démarrée au lycée technique d’Adidogomé, elle a sillonné 
plusieurs quartiers avant de chuter à la plage de Lomé où un message a été délivré.

comme « les jeunes 
conscients de l’opposition 
», qui ne supportent plus de 
participer à des violences 
et aux actes inciviques.
Il y a quelques jours, à 
la faveur de l’accalmie 
qu’on note sur la scène 
politique, ils ont changé de 
dénomination pour devenir 
« le Mouvement des jeunes 
conscients du Togo (MJCT) 
». Certainement une façon 
d’exprimer leur désir de 
participer davantage au 
débat politique. Justement, 
l’activité du samedi dernier, 
s’inscrit visiblement dans 
cet objectif. Le MJCT a salué 
la contribution des chefs 
d’Etat de la Communauté 
économique des Etats de 

Les responsables du MJCT

La délégation du parti UNiR en Allemagne

l’Afrique de l’ouest (Cedeao) 
à la résolution de la crise 
politique au Togo.

« A travers cette caravane, 
le MJCT voudrait exprimer 
une fois encore ses 
remerciements aux 
facilitateurs du dialogue 
inter-togolais, les 
présidents ghanéen Nana 
Akufo Addo et guinéen 
Alpha Condé ainsi qu’à 
l’ensemble des chefs d’Etat 
et de gouvernement qui 
ont pris à cœur la crise 
togolaise », précise la 
déclaration. En Conseil 
des ministres le vendredi 
3 août dernier, le chef de 
l’Etat a demandé à ses 
collaborateurs de tirer les 
enseignements politiques 
de la situation que le 
pays venait de traverser. 
Pour le MJCT, « cet appel 
semble être pris en compte 

par le gouvernement qui 
est largement revenu 
sur la question lors de la 
conférence ». 

Selon les responsables 
de ce mouvement, la 
jeunesse togolaise 
apprécie à sa juste valeur 
cet engagement et salue 
la détermination du chef 
de l’Etat, Faure Gnassingbé 
à poursuivre ses efforts 
pour une issue définitive 
et durable de la situation 
qui a prévalu dans le pays. 
L’activité de ce samedi a 
aussi été l’occasion pour 
le MJCT de rappeler à la 
jeunesse l’importance de 
sauvegarder la paix et 
de jouer le rôle de veille 
citoyenne derrière la classe 
politique pour que le Togo 
sorte définitivement de la 
crise.

Edem Dadzie
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Panique après l'explosion 

L’alliance électorale 
ayant porté le PDCI-
RDA d’Henri Konan 

Bédié et le RDR d’Alassane 
Ouattara au pouvoir en 2011 
avec à la clé une guerre qui 
aura occasionné plus de 
3 000 morts, a duré sept 
bonnes années. Mais toutes 
les clauses de ce mariage 
de circonstance n’ont pas 
été respectées. Le retour 
de l’ascenseur qu’attendait 
Bédié de Ouattara n’aura 
pas lieu. Pas plus que 
le projet de parti unifié. 
D’ailleurs, l’alliance de vient 
de voler en éclats.
Toutes ces évolutions 
entre les frères ennemis 
ont curieusement coïncidé 

avec la libération de Simone 
Gbagbo, épouse de l’ancien 
président Laurent Gbagbo 
au cours de la semaine 
qui vient de s’écouler. 
L’occasion faisant le larron, 
et la politique étant une 
histoire d’opportunisme, 
Henri Konan Bédié l’a saisie. 
Pas de temps à perdre 
en effet. L’ancien allié du 
président Ouattara vient de 
tenter un rapprochement 
avec ceux qu’il a combattus 
pendant des années.
Vendredi dernier déjà, la 
haute direction du Front 
populaire ivoirien (FPI), 
tendance Affi N’guessan, a 
rendu visite au président 
Bédié avec qui ils ont 

amorcé les premières 
démarches pour la mise 
en place d’une plateforme 
commune en vue des 
batailles à venir. Mais fait 
marquant, cette fois-ci, 
c’est Bédié lui-même qui 
envoie une délégation 
chez Simone Gbagbo. La 
délégation reçue ce samedi 
11 août, était composée 
essentiellement de femmes 
du PDCI-RDA, conduite 
par le ministre Jean-
Louis Billon, délégué et 
secrétaire exécutif chargé 
de la communication et 
de la propagande du parti. 
C’était une forte délégation 
qui a constitué le groupe 
d’émissaires commis par 

Côte d’Ivoire

Aussitôt le divorce consommé, le PDCI-RDA à la recherche 
d’une nouvelle idylle
La libération de Simone Gbagbo a entraîné en l’espace d’une semaine de grands  
bouleversements sur la scène politique ivoirienne. Du retrait du projet de parti unifié 
RHDP par le PDCI-RDA du président Bédié, au rapprochement avec le FPI de Laurent 
Gbagbo, la politique continue de nous livrer ses surprises.

le président Bédié pour 
rencontrer l’ex première 
dame. 
Outre Jean-Louis Billon 
et sa délégation, l’ancien 
ministre d’Etat, Emile 
constant Bombet, a 
également été au domicile 
de Simone Gbagbo. Ce 
vice-président très écouté 
du PDCI-RDA, a à son tour, 
rendu visite à  l’ex première 
dame avec laquelle il a 

échangé. En une journée, 
ce sont deux visites très 
déterminantes que les 
dignitaires du parti de 
Bédié ont effectuées, et 
qui compteront beaucoup 
dans les futures relations 
entre les deux partis. Deux 
poids lourds de la scène 
politique ivoirienne qui se 
rapprochent de plus en 
plus.

TM

le président Akufo-Addo 
a assuré l’Eglise qu’elle 

Ghana

Le gouvernement ne légalisera 
pas l’homosexualité
Le débat sur l’éventualité d’une légalisation de l’homosexualité au Ghana est clos 
avec la sortie du président Nana Akufo-Addo qui a déclaré que le gouvernement n’a 
aucune autorité pour légaliser le mariage homosexuel au Ghana et qu’il ne cherchera 
pas à plaider en faveur d’un tel concept. 

L’affluence n’a pas été au rendez vous, il a plu toute la 
journée et la démotivation a eu raison de l’électorat. « 
IBK a déjà prouvé qu’il ne pouvait rien pour le Mali. Et 

Soumaila Cissé, vu ce qu’il a fait quand il était au ministère 
des Finances…franchement, tant qu’il y a ces anciennes 
têtes, je ne vois pas d’avenir pour le Mali. Donc je préfère 
m’abstenir de voter », déclare un abstentionniste.
De plus, plusieurs incidents ont éclaté dans des localités 
du nord et du centre du pays. Le président d’un bureau de 
vote du village de Arkodia, au sud-ouest de Tombouctou, 
a été tué par des hommes armés. Officiellement, aucun 
taux de participation n’a été dévoilé pour le moment. 
Les bureaux de vote ont commencé à fermer à 18h. Le 
dépouillement et la compilation des voix, bureau de vote 
par bureau de vote se poursuit.
Les résultats du second tour ne sont pas attendus 
avant plusieurs jours car chaque commission locale doit 
centraliser ses résultats avant de les envoyer à Bamako, 
siège de la Commission électorale. Le Mali étant vaste, 
l’enclavement de certains villages pourrait ralentir la 
compilation.

TM et RFI  

Mali / présidentielle

Pas de résultats du 
second tour avant 
plusieurs jours
Les Maliens étaient aux urnes hier pour choisir 
entre Ibrahim Boubakar Keita, le président sortant 
et Soumaila Cissé, le chef de file de l’opposition. Les 
résultats ne tomberont pas avant plusieurs jours. 
Mais pas grand suspense à l’arrivée tout de même.

En s’exprimant le 09 
août dernier lors du 
Synode 2018 de l'Eglise 

évangélique mondiale sur 
le thème

« Discipline 
efficace; La 

croix et notre 
engagement »

n’a aucune raison de 
s’inquiéter de ce que son 
gouvernement légalisera 
l’homosexualité au Ghana.
L’assurance donnée par 
le président ghanéen est 
une réponse à un appel du 
Révérend Setorwu Kwadzo 
Ofori, le modérateur 
de l'Église évangélique 
mondiale pour que le Ghana 
ne cède pas aux pressions 
internationales pour 
légaliser le mariage entre 
personnes de même sexe.

En rassurant cet 
ecclésiastique, Akufo-Addo 
a déclaré que « Laissez-
moi vous assurer que ce 

gouvernement n’a pas 
l’intention de modifier la 
loi sur le mariage entre 
personnes de même sexe. 
Nous n'avons aucune 
autorité et nous ne ferons 
aucun plaidoyer pour le 
légaliser ».

Selon le chef de l’Exécutif, 
le Ghana a une population 
jeune qui n'est plus prête à 
attendre des promesses de 
bien-être encore longtemps 
et que par conséquent il 
croit que le gouvernement 
et l'Eglise peuvent 
travailler pour accélérer 
le développement et les 
besoins de la population. 

Tout en encourageant les 
jeunes à entendre l'appel 
du Dieu pour devenir des 
prêtres, des prophètes, 
des pasteurs, le président 
Akufo-Addo a noté que « 
nous devrions également 
les inciter à devenir des 
ingénieurs, scientifiques, 
charpentiers, maçons, 
plombiers, professeurs de 
mathématiques, tailleurs, 
etc., car nous devons avoir 
une société qui fonctionne 
correctement pour pouvoir 
adorer en paix ».

CA

La délégation du PDCI-RDA conduite par le ministre Jean Louis 
Billion chez Simone Gbagbo

Akufo-Addo et des responsables  religieux
Ibrahima Boubakar Keita
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...la vie de nos sociétés 
mais surtout dans les 
processus de prise de 
décisions. 

Quel est le thème retenu 
cette année et en quoi 
le gouvernent togolais 
œuvre-t-il dans le sens 
de la promotion de la 
jeunesse ?

Victoire Dogbé : Le thème 
retenu pour la célébration 
de cette année est « des 
espaces sécurisés pour 
les jeunes ». La question 
qu’il faut se poser est de 
savoir l’imminence des 
espaces sécurisés pour 
l’épanouissement des 
jeunes. Nous le savons 
tous, les jeunes ont 
leurs préoccupations et 
des besoins spécifiques 
propres à eux, des besoins 
de se retrouver entre 
eux et du potentiel qui 
nécessitent de l’espace 
et qui leur permettent 
de réaliser pleinement 
ces potentiels et ces 
talents. Ils ont également 
le besoin pressant de 
communier entre eux 
en vue d’échanger sur 
des sujets d’intérêts 
communs. Ceci explique 
le choix porté sur le thème 
à travers lequel il s’agira 
essentiellement d’inviter 
les pouvoirs publics à 
accorder davantage 
d’importance à la mise en 
place des espaces dédiés 
aux jeunes. 
Au sein du gouvernement, 
nous pensons que ce 
thème est très évocateur 
dans la mesure où il 
nous invite à renforcer 
les stratégies de mise 
en place des espaces 
sécurisés pour les jeunes. 
Je peux même vous dire 
que le gouvernement 
togolais a d’ailleurs 
mesuré l’importance de 
ces espaces dans la vie 
de notre jeunesse depuis 
l’année 2012. Cette année 
en effet, nous avons initié 
et rendu opérationnel, 
un vaste programme 
de mise en place des 
maisons des jeunes et 
de centres des jeunes, 
ce qui porte le total à 
une quinzaine d’espaces 

dédiés à la jeunesse à 
travers toute l’étendue du 
territoire national. 
Il convient également 
de relever que tous ces 
espaces constituent 
un cadre d’échanges, 
de concertations et 
de participation aux 
activités socio éducatives 
et de citoyenneté 
et sont une tribune 
d’expression libre pour 
leur épanouissement 
complet. Je saisis 
cette occasion pour 
féliciter et remercier 
très sincèrement les 
plus hautes autorités de 
notre pays qui ont, très 
tôt compris la nécessité 
de la mise en place de 
ces cadres et qui ne 
ménagent aucun effort 
pour la hausse des 
investissements dans le 
secteur. Ces maisons de 
jeunes constituent donc 
un cadre de formation de 
personnes responsables 
qui participent à la 
construction de l’édifice 
national. 

Voulez-vous nous 
préciser le rôle de ces 
maisons et centres des 
jeunes dans la politique 
globale de promotion de 
la jeunesse du Togo ?

Victoire Dogbé : Il 
faut souligner que les 
maisons des jeunes 
sont des structures 
m u l t i f o n c t i o n n e l l e s  
qui ont vocation à 
œuvrer pour le plein 
épanouissement et 
à l’insertion socio 
économique de ces 
derniers. Une maison 
des jeunes propose à la 
fois des activités socio 
éducatives et culturelles 
qui se complètent et 
qui permettent aux 
jeunes de se réaliser. 
Ces activités passent 
par la sensibilisation, 
l’information, la formation 
pour des spectacles 
divers. Plus précisément, 
l’objectif poursuivi par 
ces centres est de faire 
des jeunes, des citoyens 
complets qui réalisent 
leurs potentiels et talents 
qui leur permettront de 

participer valablement à 
la vie de la société. 
Au Togo, nous avons par 
exemple la maison des 
jeunes d’Amadahomé 
ou encore celle des 
jeunes de Kara qui ont 
été réalisées par l’Etat 
sur ressources propres 
et celles de Mango, de 
Dapaong et de Sokodé 
dont l’aménagement 
est en chantier. Nous 
identifions des occasions 
d’organiser des activités 
en faveur des jeunes 
à savoir les vacances 
utiles, les centres aérés 
etc. Dans ces centres, 
les jeunes apprennent 
à faire de l’art, le sport, 
la politique et d’autres 
activités qui entrent dans 
l’entrepreneuriat.
 L’objectif premier du 
gouvernement togolais 
est de rendre plus 
constantes, ces activités 
sur toute l’année. Pour 
ce faire, il est à saluer, la 
participation du secteur 
privé qui initie plusieurs 
projets comme les Blue 
Zones, des espaces 
dédiés à la jeunesse 
créés par le Groupe 
Bolloré. J’invite alors 
par l’occasion l’ensemble 
des acteurs privés 
et la société civile à 
œuvrer de concert avec 
l’Etat en vue d’offrir le 
maximum d’espace dédié 
à l’épanouissement de 
cette jeunesse. 

Quelle est la vision à 
terme du gouvernement 
en développant ces 
espaces sécurisés pour 
l’épanouissement des 
jeunes togolais ?

Victoire Dogbé : Comme 
je le mentionnais, les 
centres de jeunes 
ont pour vocation 
d’assurer l’encadrement 
socioéducatif des jeunes 
et contribue à leur bien-
être. Dans notre vision, 
nous comptons doter 
chaque localité du Togo 
d’une maison des jeunes 
ou d’un centre aéré au 
sein duquel seront offerts 
plusieurs services. Cette 
stratégie ne sera pas que 
l’affaire de l’Etat et de son 

19ème édition de la journée internationale de la jeunesse

Interview exclusive avec Victoire Tomégah Dogbé, 
ministre de la Jeunesse et de l’Emploi des jeunes

gouvernement mais celle 
du secteur privé et des 
Collectivités locales qui 
se doivent d’incorporer 
ces investissements 
dans leurs programmes 
d’aménagement des 
localités. Nous pensons 
également que la société 
civile et les partenaires au 
développement peuvent 
accepter d’intégrer 
dans leurs programmes 
de développement, la 
construction des espaces 
des jeunes. Je lance 
ainsi, un vibrant appel aux 
opérateurs économiques 
de s’associer 
dans le processus 
d’épanouissement des 
jeunes togolais.

Le gouvernement 
togolais intègre-t-
il dans sa stratégie 
des jeunes, les 
nouvelles technologies 
d’informations et de la 
communication ?

Le plus important dans les 
centres et maisons des 
Jeunes, c’est de faciliter 
l’interconnexion entre 
eux ; et le gouvernement 
pense toujours qu’il faut 
faire avec les moyens 
d’actualité en intégrant la 
communication digitale. 
On n’a pas que besoin 
de l’espace physique 
pour s’informer et se 
former mais aussi d’un 
espace numérique qui 
offre également des 
services essentiels. Je 
voudrais, par ailleurs 
convier les jeunes à êtres 
enthousiastes pour la 
mise sur pied de ces 
différentes plateformes  

tant que le gouvernement 
s’engage leur apporter du 
soutien. 

 Votre dernier message 
à la jeunesse et aux 
acteurs impliqués dans 
son épanouissement
Je voudrais inviter la 
jeunesse togolaise à 
s’approprier les maisons 
et centres comme 
c’est le cas en Egypte 
où ces espaces sont 
intégralement gérés 
par les jeunes et des 
acteurs de renom qui 
partagent constamment 
leurs savoir-faire 
et expérience à la 
jeunesse. Mon message 
va également à l’endroit 
des anciennes gloires 
de partager leur réussite 
avec cette jeunesse 
en vue de susciter 
chez ces derniers, de 
l’émulation. Je remercie 
le chef de l’Etat pour son 
engagement ferme à la 
promotion de la jeunesse 
et son sens d’écoute à 
leurs vœux pour l’essor 
de notre pays. 

Pour le gouvernement 
togolais, la jeunesse 
constitue la première 
ressource du pays. Et 
j’invite tous les Togolais à 
cultiver le vivre ensemble 
afin d’offrir les moyens à 
nos jeunes de s’épanouir. 
A tous les jeunes 
surtout, je souhaite une 
belle célébration de la 
journée internationale 
de la jeunesse. Je vous 
remercie.

Propos recueillis par 
Prosper Awih

Suite de la page 2

Victoire Tomégah Dogbé
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Accès équitable à la justice 

Lumière sur la campagne 
du CMS

Le CSM a organisé le 07 
août 2018 à Fopadesc 
Agoènyivé une journée de 

sensibilisation et de vulgarisation 
de la directive sur l’éthique et la 
déontologie du magistrat, et du  
guide des droits et obligations 
du justiciable. L’étape de Lomé-
Nord constitue le démarrage de 
la phase du Grand Lomé, après 
celles de Dapaong, Kara, Sokodé, 
Atakpamé, Kpalimé et Tsévié.

Cette rencontre organisée à 
l’endroit des corps judiciaires, 
autorités administratives, 

traditionnelles et religieuses de 
Lomé-Nord. Elle  s’inscrit dans 
le cadre de la grande campagne 
de vulgarisation du CSM sur ces 
deux documents dans toutes 
les régions du Togo et le Grand 
Lomé.
Il s’agit pour le Conseil d’amener 
par ces deux documents, toutes 
les composantes de la population 
de Lomé-Nord à mieux connaître 
la justice et ses principes à 
travers le quotidien de des 
magistrats en vue d’améliorer 
la qualité de l’administration 
judiciaire au Togo.

Le Togo s’est engagé depuis l’an 2006 dans un vaste 
programme de réforme et de modernisation de son 
système judiciaire. Une politique nationale d’accès au 
droit et de dissémination juridique a été adoptée. Elle met 
l’accent sur la fourniture de services d’aide juridique et 
juridictionnelle aux populations vulnérables et démunis 
à travers l’organisation d’audiences spéciales dans les 
tribunaux. Pour aider les justiciables à comprendre la 
notion de justice et mettre fin au phénomène d’ignorance ou 
de corruption avérée dans le secteur, le Conseil supérieur 
de la magistrature (CSM) a initié une sensibilisation dans 
le pays. TogoMatin vous invite à cerner cette campagne de 
sensibilisation et ses avantages pour justice au Togo.

Le guide évoque entre autres, 
l’accès au droit, le droit 
d’accès à la justice, le droit à 
la présomption d’innocence, 
le droit à un procès équitable, 
la gratuité de la justice sous 
réserve des frais de justice etc.
La directive, pour sa part, invite 
les magistrats à être impartiaux, 
à adopter une conduite propre 
à assurer à tous les justiciables 

un traitement égal et conforme 
à la loi, et à l’exercice de ses 
fonctions judiciaires avec 
diligence etc. L’élaboration de 
la directive sur l’éthique et la 
déontologie du magistrat, et du 
guide des droits et obligations 
du justiciable a reçu l’appui 
financier de l’Union européenne 
à travers son Programme d’appui 
au secteur de la justice (PASJ).

Campagne de vulgarisation

Guide des droits et 
obligations du justiciable 

Lancement des activités 

Le Conseil supérieur de la 
magistrature a procédé, 
le 04 mai 2018 à Lomé, au 

lancement d’une vaste campagne 
de vulgarisation du guide des 
droits et obligations du justiciable 
et de la directive sur l’éthique 
et la déontologie du magistrat. 
Deux documents conçus pour 
moraliser et le justiciable et 
le magistrat afin de réduire 
les mauvaises pratiques qui 
gangrènent la justice togolaise 
dans son ensemble. C’est le 
président du Conseil supérieur 
de la magistrature, Akakpovi 
GAMATHO, qui a procédé à ce 
lancement qui va couvrir toute 
l’étendue du territoire.

Après l’élaboration et l’adoption 
en 2013 de la directive sur 
l’éthique et la déontologie du 

magistrat, le CMS s’était engagé 
à permettre aux justiciables de 
mieux maîtriser leurs droits et 
obligations afin qu’ils puissent 
aider le juge dans la réussite de 
sa mission. Un guide des droits 
et obligations du justiciable a été 
édité dans ce sens avec l’appui 
financier de l’Union européenne 
(UE) dans le cadre du Programme 
d’appui au secteur de la justice 
(PASJ). Les deux documents 
font l’objet d’une campagne de 
vulgarisation officiellement 
lancée ce vendredi à Lomé. Une 
campagne a été entreprise afin 
de permettre au public de mieux 
s’imprégner de ses droits et 
devoirs envers le magistrat.

Objectifs de la sensibilisation 
chez le justifiables justiciable
- Améliorer l'accès au droit

Le CSM en campagne de sensibilisation

Puis Agbetomey
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Raisons de l’installation du CMS

Implantation des maisons de justice 

- Garantir l'accès au service 
public de la justice
- Supprimer les mauvaises 
pratiques constatées au sein 
de la justice notamment, le 
trafic d’influence, la corruption, 
les pressions familiale, 
professionnelle et sociale, le 

démarchage, le refus d’exécuter 
les décisions de justice.
- Parvenir à une justice juste et 
de qualité
- Inciter à l'exécution volontaire 
des décisions de justice
- Établir un respect mutuel entre 
le juge et le justiciable 
- Amener le justiciable au respect 
de l’institution judiciaire.

Les droits du justiciable 

- L'accès au droit
- Le droit d'accès à la justice
- Le droit à la présomption 
d'innocence
- Le droit à un procès équitable 
- Le droit à la gratuité de la 
Justice sous réserve de certains 
frais de Justice
- Le droit à la réparation
- Le droit de demander et 
d'obtenir gratuitement dans un 
délai raisonnable l'expédition ou 
la première copie d'une décision 
rendue
- Le droit à un recours contre 
le comportement fautif d'un 
magistrat
- Le droit de recours au chef 
hiérarchique du magistrat 
dont le comportement frise 

l'indélicatesse et l'improbité.
- Le droit de recours au garde des 
Sceaux, ministre de la Justice en 
cas de manquement du magistrat
- Le droit de choisir un avocat
- Le droit à un compte rendu 
d'audience de son avocat
- Le droit de recours au Bâtonnier 

de l'Ordre des avocats en cas de 
manquement de son avocat.

Les devoirs du justiciable :

- Le devoir d'éviter une trop 
grande familiarité avec le 
magistrat en charge du dossier 
dans lequel on est partie
- Le devoir d'éviter d'intéresser le 
magistrat ou d'exercer quelque 
pression que ce soit sur lui
- Le devoir de s'abstenir de propos 
diffamatoires ou excessifs à 
l'endroit du magistrat, même par 
voie de presse interposée
- Le devoir de respecter le 
magistrat qui incarne le pouvoir 
judiciaire.
- Le devoir d’exécuter 
volontairement les décisions de 
justice

En tout, le but de la campagne est 
de faire en sorte que le contenu 
du document soit disséminé 
et assimilé par les populations 
qui sont par la même occasion 
appelées à changer de mentalité 
en vue de favoriser une bonne 
administration de la justice au 
Togo.

La cinquième magistrature 
du Conseil supérieur de la 
magistrature (CSM) a été 

installée le 23 octobre 2015. A 
cette occasion, le président 
du CSM et président de la Cour 
suprême, Akakpovi Gamatho, 

a dépeint les gaffes de ses 
pairs et les a invités à une prise 
conscience en ces termes « je 
saisis cette opportunité pour, 
une fois encore, rappeler à 
l’ordre tous les magistrats qui 
ont choisi de ramer à contre-

courant en foulant au pied 
l’éthique professionnelle … Je 
lance un appel pressant à toute 
la population en général et aux 
acteurs judiciaires en particulier, 
surtout les magistrats, de s’auto-
discipliner afin de répondre aux 
attentes légitimes du peuple… ». 
A l’origine de la concrétisation 
de l’initiative visant une justice 
sans influence, une commission 
interministérielle (ministères 
de la Fonction publique, de 
la Justice, du Travail et de 
l’Economie et finances) a étudié 
la question de travail et de 
conditions des magistrats et a 

estimé qu’il faut porter la grille 
indiciaire des magistrats à un 
indice maximum de 5.000 au 
lieu de 4.500 ; le point indiciaire 
devra donc passer de 200 à 250 
points. De quoi accorder au 
magistrat une rémunération lui 
assurant, ainsi qu’à sa famille, 
une existence conforme aux 
exigences de la profession. La 
décision a été intégrée dans le 
projet de loi portant modification 
de la loi organique du 21 août 
1996 fixant statut des magistrats, 
adopté par les députés le 31 
janvier 2013.

Le projet d’implantation des 
maisons de justice annoncé 
par le président Faure 

Gnassingbé dans son discours 
à la nation du 3 janvier dernier 
se concrétise sur le terrain à 
Dapaong et à Cinkassé dans la 
région des Savanes.
Ce projet a pour objectif de 
rapprocher la justice des 
justiciables, en vue de lutter 
contre trois obstacles majeurs 
de l’accès à la justice à savoir : 
l’éloignement des juridictions, la 
barrière financière et la barrière 
juridique et judiciaire. Sont 
concernées pour cette phase 
pilote, les maisons de justice de 
Dapaong, de Cinkassé, d’Agoe-
Nyivé et de Baguida. 
Expliquant les attributions et le 
fonctionnement de ces maisons 
de justice aux populations de 
ces deux villes, le ministre de 
la Justice, Pius Agbétomey 
a souligné qu’elles ont pour 
mission de régler par le biais de 
la médiation et de la conciliation, 
les petites affaires de dettes, 
de querelles entre citoyens 
qui encombrent inutilement la 
justice.

Le ministre a renchéri que ces 
maisons de justice se fondent 
sur des critères de simplicité, 
de rapidité, et de gratuité et 
permettent de désengorger les 
tribunaux, facilitant ainsi une 
gestion diligente des affaires.

Avec la vulgarisation de la 
directive sur l’éthique et la 
déontologie du magistrat, et du  
guide des droits et obligations 
du justiciable, on peut s’attendre 
que les populations les plus 
démunies ou vulnérables 
puissent désormais avoir un 
accès équitable à la justice. La 
loi portant aide juridictionnelle, 
adoptée le 24 mai 2013, appuie 
la politique nationale d’accès 
au droit et de dissémination 
juridique ciblant les besoins 
prioritaires des populations. 
Avec toutes ces initiatives qui 
se mettent en place, on espère 
qu’un nouveau jour va se lever 
sur la justice au Togo et que le 
justiciable, qu’importe son rang 
ou sa classe sociale, acceptera 
sans contestation les décisions 
que les magistrats rendront. 

TogoMatin

Akakpovi Gamatho, le pdt du CSM au micro

Symbole de la justice.
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Un éminent économiste a expliqué pourquoi il faut 
épouser deux femmes :

A : Le monopole n’existe plus.
B : La compétition améliore la qualité du service
Si tu as une femme, elle se bat contre toi. Si tu as deux 
femmes, elles se battent pour toi.
Appréciez la différence et décidez
NB : L’expéditeur de ce message ne peut en aucun cas 
être tenu pour responsable des effets secondaires.

ANNONCE

Légendez et commentez cette photo

Les bons plans et  les bonnes adresses

DR CORINNE JOULIN-KARKA ; Tél: 22 23 46 77
CLINIQUE BIASA; Tél: 22 21 11 37
CLINIQUE SAINT-RAPHAËL; Tél: 22 25 92 77
CHU TOKOIN; Tél: 22 21 25 01
CHU CAMPUS; Tél: 22 25 47 39 / 22 25 77 68
HORLOGE PARLANTE; Tél: 116

COURRIER EXPRESS

DHL (Qtier Nyékonakpoè, 15 78 ; Bd du 13 Janvier, 
Galerie Tountouli ) Tél: 22 21 68 51
EMS TOGO (Tél: 22 26 70 51)
FEDEX (276; Bd du 13 Janvier, immeuble FIATA; 1e 
étage) Tél: 22 21 24 96
TOP CHRONO (Assiganto; Av Sylvanus Olympio) Tél: 
22 21 73 68
SDV EXPRESS (Rue du commerce) Tél: 22 22 41 26

OPERATEURS TELEPHONIQUES

MOOV :Tél. 22 20 13 20
TOGO CELLULAIRE : Tél. 22 22 66 11
TOGO TELECOM : Tél. 22 21 47 14

SANTE GENERALISTES

HOTEL RESIDENCE « LES ANGES » Qtier : Foréver ; Tél : 
90 17 03 30 
HÔTEL BALKAN (Qtier Hédranawé) ; Tél : 22 61 30 63
LE MERLOT (Qtier Kassablanca) Tél : 93 05 11 11

OU MANGER ET DORMIR A LOME?

MUSCULATION ET MASSAGE
Le NAUTILUS-FITNESS: HOTEL RESIDENCE « LES 
ANGES»  Tél : 22 26 34 71 / 90 17 03 30

BODYBUILDING-CLUB (Rue des hydrocarbures) ; Tél: 90 
24 10 72
GYM CENTER (Qtier Nyékonakpoè, Avenue Joseph 
Strauss) ; Tél : 90 04 76 60
GYM FIL«O»PARC (Agoè Nyivé) ; Tél : 22 35 18 28
GYM GHIS PALACE (Qtier Baguida) ; Tél : 22 71 49 70

CLINIQUE UNIDIAL spécialisée en Hemodialyse / 
Tokoin habitat
Rue des filaos; Tel 23 36 01 00 / 90 39 45 72

AGENCE DE COMMUNICATION

COURS DE CAPOEIRA ; Salle GYM TONIC. 
Tél : 90 79 79 90
COURS DE ZUMBA : HOTEL RESIDENCE «LES 
ANGES»; Qtier : Foréver ; Tél : 90 17 03 30
COURS DE ZOUMBA (VITAL CLUB, Nana 
BLAKIME) ; Tél 90 30 38 75
CIE CADAM (Danse traditionnelle 
africaine) ; Tél : 90 15 39 87
 SALSA (Club Salsa 7- Henry Motra) ; Tél : 
91 70 61 86

SUPERS MARCHES A LOME 

FRUITS ET LEGUMES

DANSE ET COURS DE ZUMBA

AVIATION

AERO-CLUB DU GOLFE (Route de l’aéroport)
Tél : 22 40 04 99

Larry Event Day (LED)
Une agence évènementielle, Organisation 
d'évènement privé et professionnel
Communication, Location d'espaces
Conseils, Wedding Planner et Décoration
Tél/ 22 21 87 80 / Cel: 98 77 40 54
Avenue François Mitterrand rue des 
Cocotiers
AG  Partners: Sise à Cassablanca
www.couleurafrique.com

CONCORDE (Atikoumé; juste à côté de l’UTB
RAMCO (Qtier Assivito, Av de la Nouvelle 
Marche)
LE CHAMPION SUPER MARCHE 
(Boulevard du 13 Janvier); Tél: 22 22 74 43

MARCHE ABATTOIR (Juste en face du Super 
Marche Le Champion)
MARCHE DE GOYI SCORE (Juste en face du 
Super Marche RAMCO)
PANIER BIO CENTRE MYTRO NUGNA 
(Qtier Adidogomé, carrefour des 
Franciscains), Tél: 91 81 25 38

◙ Ambassade des Etats- 
   Unis; Tél: 22 61 54 70
◙ Ambassade d’Allemagne; 
   Tél: 22 23 32 32
◙ Ambassade de France; 
   Tél: 22 23 46 40
◙ Ghana Embassy;
   Tél: 22 21 31 94
◙ Ambbassade d’Egypte; 
   Tél: 22 21 24 43
◙ Ambassade du Niger; 
   Tél: 22 21 60 25
◙ Ambassade de Chine;  
   Tél: 22 22 38 56
◙ Union Européenne;
   Tél: 22 53 60 00
◙ Consulat de Belgique;
   Tél: 22 21 03 23
◙ Consulat de France;
   Tél: 22 23 46 40
◙ Consulat de Suisse;
   Tél: 22 20 50 60
◙ Consulat de Canada;
   Tél: 22 51 87 30
◙ Ambassade du Nigéria;
   Tél: 22 21 60 25
◙  Ambassade du Gabon;
   Tél: 22 26 75 63
◙ Ambassade du Brésil; 
   Tél: 22 61 56 58
◙ Consulat de Sénégal;
   Tél: 22 22 98 35
◙ Consulat du Burkina Faso. 
   Tel: 22 26 66 00
◙ Consulat du Niger; 
   Tél: 22 22 43 31
◙ Consulat du Bénin;
   Tél: 22 20 98 80
◙ Ordre de Malte;
   Tél: 22  21 58 11
◙ RDC; Tél: 90 08 38 53

  Quelques ambas-
   sades et consulats

Pharmacies de garde de Lomé
du 06 au 13 / 8 /  2018

Blague

Devinette

Photo du jour

Avez-vous un texte, un document, un 
diplôme à traduire?
Plus de soucis, contactez:
Africa Translate Consulting.
Tél: (+228) 90 30 26 94 / (+228) 22 44 89 43
E-mail: dhoglonou@africatranslate.com

Traduction

AFT (Africa Fitness Time) Qt: Décon. Tél:  97 99 7919

AFT : Quartier: Décon. Tél:  97 99 7919

Annonce
Tu es Jeune Libre et Dynamique, que fais-tu de tes 
vacances? Rejoins nous à welcome Holidays pour 
vivre:
 
Un show musical avec des artistes talentueux, des 
jeux et tombolas pour gagner de divers lots....
Viens et tu repartiras avec plein de surprises 
agréables

*le samedi 18 août à 15h
*Au collège protestant de Lomé
*Participation 5000

Attention
Ne rate pas l’occasion de recevoir en bonus un 
coaching pour mieux découvrir ton potentiel. 
Info 90657878

BON PASTEUR 38, Av. Libération 22 21 13 67
BOULEVARD  Doulassamé               22 21 65 49
AMESSIAME-BE Marché de Bè      96 32 97 60
OLIVIERS Bd. H. Boigny 22 27 04 34
ESPERANCE         Nyékonakpoé      22 21 01 28
LIBERATION Av.Libération      22 22 25 25
BON SECOURS       Cassablanca    22 45 76 74
ROBERTSON       Nyékonakpoè      22 22 28 41
N.D. DE LA TRINITE Bd de la paix  22 21 27 80
GBEZE Boulevard Jean Paul II     22 26 32 61
UNIVERS - SANTE CHU-CAMPUS 22 61 81 43
AEROPORT Rte de l’Aeroport SITO  22 26 21 22
INTERNATIONALE Hedzranawoe 22 26 89 94
RAOUDHA           Hedzranawoe,     22 61 39 39
SANTA MADONNA Kégué sur        70 01 03 03
MISERICORDE BE-KPOTA 23 38 47 62
LE PROGRES              kpota              22 35 86 55 
BETHEL            Rte d’Adidogomé   22 25 23 70
DES ECOLES   Adidogomé 22 51 75 75
HOSANNA               Adidogomé       92 53 50 00
BETANIA Totsi                     96 80 10 11
MILLENAIRE            Agoenyivé        22 51 64 31
MATHILDA     Lomégan - ODEF       22 51 15 34
EL SHADAÏ    Théologie ESTAO      22 51 44 25
DIEUDONNE LEO 2000,           70 44 84 59
EL-SHAMMAH       Amadahomé     70 43 25 85
NABINE                Agoè Anomé       93 36 26 26
AGOE-NYIVE d’Agoè-Nyivé     22 25 83 38
DIVINA GRACIA     Agoè-Fiovi,    93 83 91 00
CHARITE                Agoè-Nyivé       22 25 12 60
LA MAIN DE DIEU             AGOE      93 40 21 21
ABRAHAM Agoè-Logopé     22 50 10 00
HYGEA                       Baguida         99 27 36 36
LE DESTIN                    Baguida       70 41 15 41

Un chasseur tire un oiseau parmi les onze dans un arbre. 
Combien en reste ?
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  Lire
« Le petit Prince » d’Antoine 
De Saint-Exupéry. Ed 
Folio. Pp 62-63
« …La septième planète 
fut donc la Terre. La 
Terre n'est pas une 
planète quelconque! On y 
compte cent onze rois (en 
n'oubliant pas, bien sûr, 
les rois nègres), sept mille 
géographes, neuf cent 
mille businessmen, sept 
millions et demi d'ivrognes, 
trois cent onze millions 
de vaniteux, c'est-à-dire 
environ deux milliards de 
grandes personnes. Pour 
vous donner une idée des 
dimensions de la Terre 
je vous dirai qu'avant 
l'invention de l'électricité 

on y devait entretenir, 
sur l'ensemble des six 
continents, une véritable 
armée de quatre cent 
soixante-deux mille cinq 
cent onze allumeurs de 
réverbères. 
Vu d'un peu loin ça faisait 
un effet splendide. Les 
mouvements de cette armée 
étaient réglés comme ceux 
d'un ballet d'opéra. D'abord 
venait le tour des allumeurs 
de réverbères de Nouvelle-
Zélande et d'Australie. 
Puis ceux-ci, ayant allumé 
leurs lampions, s'en allaient 
dormir. Alors entraient à 
leur tour dans la danse les 
allumeurs de réverbères 
de Chine et de Sibérie. Puis 
eux aussi s'escamotaient 
dans les coulisses. Alors 

venait le tour des allumeurs 
de réverbères de Russie 
et des Indes. Puis de ceux 
d'Amérique et d'Europe. Puis 
de ceux d'Amérique du Sud. 
Puis de ceux d'Amérique 
du Nord. Et jamais ils ne se 
trompaient dans leur ordre 
d'entrée en scène. C'était 
grandiose. 
Seuls, l'allumeur de l'unique 
réverbère du pôle Nord, et 
son confrère de l'unique 
réverbère du pôle Sud, 
menaient des vies d'oisiveté 
et de nonchalance : ils 
travaillaient deux fois par 
an. 
Quand on veut faire de 
l'esprit, il arrive que l'on 
mente un peu. Je n'ai pas 
été très honnête en vous 
parlant des allumeurs de 

réverbères. Je risque de 
donner une fausse idée de 
notre planète à ceux qui 
ne la connaissent pas. Les 
hommes occupent très peu 
de place sur la Terre. Si les 
deux milliards d'habitants 
qui peuplent la Terre se 
tenaient debout et un peu 
serrés, comme pour un 
meeting, ils logeraient 
aisément sur une place 
publique de vingt, mille 
de long sur vingt mille de 
large. On pourrait entasser 
l'humanité sur le moindre 
petit îlot du Pacifique. 
Les grandes personnes, 
bien sûr, ne vous croiront 
pas. Elles s'imaginent tenir 
beaucoup de place. Elles se 
voient importantes comme 
des baobabs. Vous leur 

conseillerez donc de faire 
le calcul. Elles adorent les 
chiffres: ça leur plaira. Mais 
ne perdez pas votre temps 
à ce pensum. C'est inutile. 
Vous avez confiance en moi. 
Le petit prince, une fois 
sur Terre, fut donc bien 
surpris de ne voir personne. 
Il avait déjà peur de s'être 
trompé de planète, quand 
un anneau couleur de lune 
remua dans le sable. 

Bonne nuit, fit le petit prince 
à tout hasard.  Bonne nuit, 
fit le serpent.  Sur quelle 
planète suis-je tombé? 
demanda le petit prince. 
Sur la Terre, en Afrique, 
répondit le serpent. Ah! ... 
Il n'y a donc personne sur la 
Terre… »

« Mario Exclusive », la 
marque de vêtements qui 
se met à l’avant-garde de 
la mode haut de gamme 
inspirée de la culture 
africaine est désormais 
disponible. D’après son 
créateur, le designer 
togolais, Latif Kérim Dikéni, 
son lancement consacre 
l’aventure d’une marque 
née en Afrique pour 
des hommes raffinés et 
exigeants qui veulent une 
tenue élégante et adaptée 
au climat tropical.
La Collection Mario 
Exclusive est une ligne 
de vêtements ethniques 
masculins de haute  
gamme, mise sur le marché 
en 2017 et dont les modèles 
sont des pièces uniques, 
confectionnés à base de 

tissus lins, 100% coton et en 
pure laine. La soirée de gala 
de lancement, organisée 
en partenariat avec les 
magasins Empreinte by 
Zara du Togolais Peter 
Anthony et du Club Le 
Sélect, a été marquée par 
un défilé de mode avec 
des mannequins venus de 
plusieurs pays africains. 
King Mensah, Toofan et 
Singuila ont rehaussé 
l’éclat de la soirée par leurs 
prestations. 
Au cours de cette soirée, le 
créateur togolais a décliné 
les différentes gammes de 
sa marque, centrées autour 
des basiques du vestiaire 
masculin, de l’exaltation de 
l’élégance et de l’ethnique. 
La collection offre des 
gammes pour toutes 

les occasions, avec des 
variations de coupe, tantôt 
cintrées tantôt amples 
; ainsi que l’emploi du 
basique uni, décliné dans 
tous les tons mettant en 
valeur différentes formes 
de cols.
« Plusieurs hauts 
responsables et 
d’anonymes exigeants 
nous font confiance. Nous 
restons à votre écoute pour 
répondre à vos besoins 
mais tout en restant fidèle 
aux standards de qualité, 
de coupe soignée que vous 
appréciez », a indiqué Latif 
Kérim Dikéni. 
La ministre  en charge 
de l'artisanat, Victoire 
Tomegah-Dogbé a salué 
cette initiative qui permet 
d'apprécier le Made in Togo à 

Mode  pour hommes
Lancement de « Mario Exclusive », la marque Made in Togo
La collection de vêtements pour hommes et juniors, « Mario Exclusive », a été lancée 
le week-end dernier à Lomé. Cette soirée-évènement a enregistré la présence de 
plusieurs personnalités, dont des membres du gouvernement togolais.

sa juste valeur. « Le secteur 
de l’artisanat contribue à 
près de 18% du PIB. Il est en 
pleine redynamisation et 
est créateur de richesses 
et d’emplois pour les 
jeunes. Je suis heureuse 
de constater l’intérêt des 
jeunes pour ce secteur. 
Une jeunesse active et 

engagée est à promouvoir 
dans notre marche vers 
une croissance inclusive. 
La marque Mario permet 
d’apprécier à sa juste valeur 
le made in Togo et un retour 
aux sources », a martelé 
Victoire Tomegah-Dogbé.

Nadia Edodji (Stagiaire)

Cinéma
Lausanne accueille la 13ème 
édition du Festival Cinéma d’Afrique
Le 13ème festival Cinéma d’Afrique se tiendra du 23 au 26 août prochain à 
Lausanne en Suisse. Plus de soixante films africains récemment réalisés  sont 
au programme.

Le Festival Cinéma 
d’Afrique œuvre pour 
la promotion et la 

diffusion des cinémas 
africains, le soutien aux 
cinéastes, la sensibilisation 
artistique, tout en 
conservant sa dimension de 
divertissement culturel et 
convivial pour le public.  Au 
menu, plus de soixante films 
: fictions, documentaires, 
dessins animés, de la 

comédie grand public à 
l’enquête historique plus 
pointue, en passant par des 
courts-métrages ou des 
premiers œuvres de jeunes 
cinéastes.

Deux productions suisses 
primées, notamment, 
« Des moutons et des 
hommes » de l’helvético-
Algérien Karim Sayad (prix 
de Soleure) et « Imfura 

» du rwandais Samuel 
Ishimwe (Ours d’argent du 
meilleur court métrage à 
Berlin seront également 
à l’affiche. Des débats, 
rencontres, soirées 
thématiques, expos photos, 
concerts et gastronomie 
viennent donner un éclat 
particulier à cette rencontre 
cinématographique.
La section Panorama 
constitue le cœur du 

programme et présente 
une sélection de cinquante-
huit films en provenance de 
vingt cinq pays d’Afrique. Au 
programme aussi une table 
ronde sur les liens entre les 

cinémas et les littératures 
africaines, mais aussi une 
rétrospective autour de 
Nelson Mandela  et la lutte 
anti-apartheid. 

N. E.

Affiche du 
festival cinéma 
d’Afrique

Latif Kérim Dikéni
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Championnat D1

Salli Ahmed Salim à la tête de l’AS OTR
Le club de première division AS OTR a un nouvel entraîneur depuis mercredi 08 août 
dernier. Il s’agit du Ghanéen, Salli Ahmed Salim qui succède à ce poste, au Togolais Gneni 
Sebabi, pour un contrat d’un an renouvelable.

Selon André Degue 
président de l’AS OTR, 
le choix d’un nouveau 
sélectionneur pour les 
portuaires est dicté par 
deux choses. D’abord, selon 
le conseil administratif 
de l’équipe l’ex-entraîneur 
a rendu son tablier pour 
n’avoir pas atteint ses 
objectifs. Ainsi, il a libéré 
le poste pour que le club 
puisse recruter un nouvel 

entraîneur. Puis, en 
analysant les difficultés que 
traverse le club, l’entraîneur 
aurait dû se rendre compte 
que cette équipe fait l’effort 
nécessaire pour mettre un 
minimum de conditions 
à sa disposition en ce qui 
concerne les ressources, 
les joueurs et un bon staff 
aussi.
Le successeur de Gnéni 
Sébabi, démissionnaire au 

terme de la saison dernière, 
n’est pas en territoire 
inconnu. Avant l’AS OTR, 
Salli Ahmed Salim qui a 
eu ses premiers contacts 
avec le Togo comme joueur 
de l’Entente II de Lomé, a 
coaché Anges de Notsé 
lors de la saison 2014-2015 
et Gomido de Kpalimé au 
cours de la saison 2016-
2017.
Pour les autres expériences 

Kenya / Nécrologie

Nicholas Bett tire sa 
révérence
Le champion du monde du 400 mètres haies aux 
Championnats du monde d'athlétisme de Pékin en 2015, 
Nicholas Bett a tiré sa révérence deux jours après le 
Championnat africain d'athlétisme auquel il a participé.

du technicien, il les a faites 
dans plusieurs clubs de la 
sous-région dont ceux du 
Ghana, de la Côte d’Ivoire et 
du Burkina Faso. Conscient 
des circonstances dans 
lesquelles il arrive à la tête 

de ce club, Salli Ahmed 
Salim a promis, avec 
l’aide du Togolais Fiaboe 
Séna de construire sur les 
fondations de ses collègues 
prédécesseurs.

Justin A

Âgé de 28 ans, le 
premier Kényan à 
décrocher le titre 

mondial du 400 m haies 
a été tué ce mercredi 8 
août au matin dans un 
accident de voiture dans 
l’ouest du pays. L’accident 
s’est produit lorsque son 
véhicule a heurté une bosse 
et a fait des tonneaux. Il est 
mort sur le coup.

La dernière apparition 

publique de Nicholas 
Bett date d'il y a quelques 
jours, lors des derniers 
Championnats africains 
d'athlétisme au début du 
mois d’août à Asaba, au 
Nigéria. Une douleur l'avait 
contraint à l'abandon en 
finale du 400 mètres haies. 
Revenu au pays lundi, il est 
décédé deux jours après, 
victime d’un accident de la 
route.

TM

En premier lieu, chez les 
Dames, CBS en tête 
du championnat, n’a 

pas eu à mouiller le maillot 
pour obtenir 3 points 
supplémentaires suite au 
forfait de Swallows qui ne 
s’est présenté qu’avec 4 

joueuses.
Le match Fighters-Racing 
Club de Lomé, s’est quant 
à lui terminé en queue de 
poisson. Il n’a en fait duré 
qu’une seule mi-temps. La 
raison : un litige qui oppose 
les deux équipes sur un 

joueur, qui selon Racing 
Club est volontairement 
bloqué par Fighters qui 
prétend que le joueur lui 
appartient encore. 
En effet, cette année 
Racing n’a pas renouvelé 
la mutation estimant que 

FIFA

Kalusha Bwalya fait appel de la 
suspension de la Fifa
L'ancien footballeur zambien, actuel membre du comité exécutif de la Confédération 
africaine de football, a décidé de faire appel de la sanction que lui a infligée la FIFA, lui 
interdisant de mener des activités liées au football pendant deux ans.

Le comité d'éthique de la 
FIFA a publié vendredi 
un communiqué 

dénonçant les relations de 
l'ancienne star de football 
avec le Qatari Mohammed 
Bin Hammam.
La FIFA interdit à M. 
Hammam depuis 2011 de 
mener des activités liées au 
football pour le reste de sa 
vie. Mais le citoyen du Qatar, 
accusé de corruption, a 
rejeté les accusations de 
l'organisme chargé de la 
gestion du football dans le 
monde.

« Je suis surpris et 
attristé par la notification 
de la décision du comité 
d'éthique de la FIFA. 
J'ai demandé à mes 
conseillers juridiques 
de faire immédiatement 
appel de cette décision. 
Je tiens à déclarer que 
je ne suis coupable 
d'aucune infraction », écrit 
Kalusha Bwalya dans un 
communiqué.
« Je n'ai jamais rien fait 

et je ne ferai rien pour 
discréditer le football. Je 
m'en tiens aux faits dont 
j'ai rendu compte au comité 
d'éthique de la FIFA. Je ne 
peux malheureusement 
pas fournir d'autres détails, 
car mon équipe juridique 
m'a informé que cela 
pourrait compromettre 
mes chances d'obtenir 
l'autorisation d'interjeter 
appel », ajoute le Ballon 
d'Or africain 1988.
La FIFA lui reproche 

d'avoir violé les règles de 
confidentialité du football 
et celles relatives aux 
cadeaux et avantages dans 
la gestion de ce sport.

Elle a infligé à l'ancien 
sélectionneur de la Zambie 
et ex-président de la 
Fédération zambienne de 
football une amende de 
100.000 francs suisses, 
environ 57,6 millions de 
francs CFA.

www.bbc.com

Basketball

Un difficile nouveau championnat pour Racing Club
Le ton a été donné le samedi 11 août dernier,  pour une nouvelle édition du championnat 
de la Ligue de Basketball Lomé Golfe. 4 matchs ont meublé cette journée. 

le joueur n’ayant pas joué 
l’année dernière est devenu 
un joueur primaire et a, du 
coup, demandé une licence 
pour le joueur en question. 
Licence que la fédération 
n’a pas établie au motif 
que la mutation n’a pas 
été régulière. Que disent 
réellement les textes de la 

FNB-Togo ? Quelle en est la 
bonne interprétation ?
Pour l’heure, Racing Club 
a, à nouveau un match 
perdu pour avoir refusé 
de poursuivre la partie au 
cours du dernier match de 
division 1 qui est  allé à son 
terme.

TM

Salli Ahmed

nicholas bett
Kalusha Bwalya
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Des patrons de presse prompts à contribuer 
« utilement » à la période post-crise
Quarante-cinq patrons de presse, membres du Conseil National des Patrons de Presse (CONAPP) venus de toutes les contrées du 
pays et issus de différents types de médias (audiovisuel, la presse écrite et en ligne) ont été appelés à réfléchir sur la contribution 
des médias pour un retour à la normale, suite à la crise qui secoue le pays, lors d’un atelier ce samedi dernier à Kpalimé.

Thème principal de 
cette rencontre : 
« Le journaliste en 

période post-crise, quelle 
contribution des médias 
pour un retour à la normale 
». Il s’agit pour ces patrons 
de presse, d’échanger sur le 
comportement du journaliste 
en période post-crise, en 
envisager sa contribution 
pour un retour à la normale.
Il a été question pour ces 
patrons, de s’engager à 

accompagner la mise en 
œuvre de cette feuille de 
route de la Communauté 
Économique des États de 
l’Afrique de l’Ouest (Cedeao), 
qui demeure un acquis réel, 
une victoire de tout le peuple 
togolais.
Au cours de la journée, les 
patrons de presse ont suivi 
des communications sur le 
rôle citoyen du journaliste 
en période de crise et 
en période post-crise, la 

régulation, l’autorégulation 
et l’autocensure pour un 
journalisme responsable : 
regards croisés entre normes 
et pratiques du journalisme, 
historique du rôle des médias 
dans les situations de crise 
: cas du Togo et le rôle et 
responsabilité du journaliste 
en période de crise et en 
période post-crise.
Le représentant du 
président de la Haute 
Autorité de l’Audiovisuelle et 

de la Communication (Haac) 
Benjamin Agbéka a relevé 
les missions premières de 
la presse qui sont entre 
autres informer, former, 
éduquer, divertir. Il est vrai 
que le journaliste est appelé 
parfois à dénoncer des faits 
ainsi que des situations 
néfastes et nuisibles pour la 
société. Au même moment, 
mentionne-t-il, le journaliste 
est appelé à respecter 
certains principes régaliens 
du métier notamment la 
vérification des informations 
recueillies ou qui circulent, 
l’objectivité des faits, les 
conséquences que leurs 
publications peuvent 
engendrer.
Il a fait cas de la force de 
la presse, qui peut faire et 
défaire à la fois, qui oriente 
une opinion, qui a une 
influence sur les populations 
et qui peut provoquer des 
situations socio-politiques 
difficilement maitrisables.
« Notre préoccupation 
première aujourd’hui, c’est 
d’œuvrer pour que notre 
avion, le Togo, finisse par se 

Les activités se sont 
poursuivies, le samedi 
à Lomé, avec la mise en 

terre de 1.500 jeunes plants 
le long de la clôture du lycée 
technique d’Adidogomé et 
le dévoilement de la plaque 
« Carrefour Dunenyo » au 
croisement de la route de 
Segbé et de celle menant 
vers la ville de Kpalimé.
La fête qui a débuté le 
09 août connaîtra son 
apothéose le 18 août et 
s’achèvera le lendemain 
19 août 2018 à Lomé. 
La célébration est 
placée sous le thème « 
Communautés du Grand 
Lomé restons solidaires 
pour le développement 
intégral de la cite ». Elle 
vise à permettre aux fils et 
aux filles originaires de la 
ville de Lomé de connaître 
leurs cultures et traditions, 
de les valoriser et de les 
promouvoir dans un but de 
développement intégral. 

Lac de Nangbéto

Suspension de la 
pêche pour trois mois
Le gouvernement togolais a imposé un repos biologique 
de trois mois, allant du 15 août au 15 octobre 2018 avec 
une interdiction de la pêche dans le lac de Nangbéto.

La décision a été rendue publique le samedi 12 août 
à Lomé par Ouro-Koura Agadazi, le ministre de 
l’Agriculture et de la Pêche.

Selon  M. Agadazi, la suspension de toute activité de 
pêche sur le lac Nangbéto va permettre de reconstituer 
la faune. A ce propos, il a expliqué que le repos 
biologique permet de renforcer la productivité.
Le secteur de la pêche joue un rôle économique 
important. Malgré la faible disponibilité des produits 
halieutiques, le secteur emploie près de 22.000 
personnes et contribue au PIB agricole.
Chaque année le ministère de l’Agriculture et de la 
Pêche décrète un repos biologique de trois mois pour 
permettre un renouvèlement du lac en ressources 
halieutiques en vue d’assurer leur durabilité dans 
l’intérêt des générations présentes et futures. 

CA

« Dunenyo Za » 2018

Début des festivités à Lomé
Les communautés de trois cantons dans le Grand Lomé à savoir Afla0, Bè et Agoè Nyivé 
ont lancé le vendredi 10 aout dernier à Lomé la deuxième édition de la fête « Dunenyo Za 
», c’est-à-dire fête de retrouvailles

Pour la circonstance, les 
organisateurs ont fait une 
part belle à la jeunesse 
et ont trouvé qu’étant 
donné qu’elle est l’avenir 
de leurs communautés, il 
est important de l’informer 
sur les cultures qui sont 
d’usage à Aflao, Bè et Agoè 
Nyivé et surtout pour leur 
pérennisation.
Le président du comité 
d’organisation a souligné 
que la fête Dunenyo Za est 
une invitation à œuvrer 
ensemble avec les autres 

communautés sœurs 
composant la population de 
Lomé pour offrir un cadre 
agréable à la capitale et en 
faire une véritable vitrine 
de la beauté de la splendeur 
du Togo.

Les festivités de la 
deuxième édition de 
Dunenyo Za se tiennent 
à Aflao. L’évènement 
est organisé de manière 
rotative entre les trois 
cantons du Grand Lomé. 

CA

Un pecheur sur un fleuve
Devoilement de la plaque du carrefour Dunenyo

poser en douceur, malgré ce 
dialogue difficile et délicat 
malgré nos différences, ceci 
pour un nouveau départ vers 
des lendemains encore plus 
rassurants », a précisé M. 
Agbéka.
Le président du Conapp 
Arimiyao Tchagnao a de son 
côté, invité tous les acteurs 
y compris les journalistes, 
à faire preuve d’un sursaut 
patriotique en contribuant à 
la mise en œuvre de la feuille 
de route, qui loin d’être la 
victoire d’un camp, reste et 
demeure celle de tous les 
Togolais.
« Notre engagement 
sera celui qui permette 
d’accompagner la feuille 
de route de la Cedeao qui, 
pour l’instant demeure un 
acquis réel, une victoire de 
tout un peuple qui n’est que 
fatigué des souffrances 
occasionnées par une 
situation politique tendue 
», a souligné le président du 
Conapp.

Le préfet de Kloto Assan 
Koku Bertin a pour sa part, 
invité les journalistes à 
jouer leur rôle de formateur, 
d’éducateur de la population 
: « Je suis heureux que 
nous sommes réunis pour 
réfléchir ensemble sur ce 
que nous pouvons faire 
pour que le Togo connaisse 
définitivement la paix pour 
son développement ».

Photo de famille des patrons de la presse



TOGOMATIN N° 374 DU LUNDI 13 AOÛT 2018

CMJN


